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在中原经济区上升为国家战略的
新形势下，郑州市十次党代会审议通
过了《中原经济区郑州都市区建设纲
要（2011～2020年）》，勾画出了中原经
济区郑州都市区建设的宏伟蓝图。中
原经济区郑州都市区建设的主体是人
民，作为代表人民的人大代表具有独
特的优势，在推动中原经济区郑州都
市区建设中发挥着不可替代的重要作
用。

在助推中原经济区郑州都市区建
设中，人大怎么做？10月28日，市十三
届人大常委会第二十三次会议通过了

《郑州市人民代表大会常务委员会关
于加快中原经济区郑州都市区建设的
决定》。《决定》指出，全市各级人大及
其常委会要切实履行宪法和法律赋予
的职责，全力支持和积极投入郑州都
市区建设；要从郑州都市区建设的实
践和需要出发，加强科学立法、民主立
法，适时制定、修订完善有关地方性法
规，为郑州都市区建设提供强有力的
法制保障。全市各级人民政府、法院、
检察院要充分发挥职能作用，全面落
实郑州都市区建设重大决策部署。

为充分发挥人大代表作用，近日，
县(市)、区人大常委会主任分别接受本
报记者专访，如何在加快中原经济区
郑州都市区建设中，发挥人大作用？
大家一致认为，各级人大及其常委会
要进一步加强自身建设，始终做到围
绕中心、服务大局，依法依规、求实求
效，以更加积极有效的作为，努力为郑
州都市区建设贡献力量；全市各级人
大代表要充分发挥参与决策、监督协
助、桥梁纽带和模范带头作用，调动各
方面的积极性和创造性，凝聚全市人
民的智慧和力量，形成建设郑州都市
区的强大合力。

充分发挥人大作用 助推郑州都市区建设
——县（市）、区人大常委会主任访谈篇之一

“明确任务，依法履职，充分
发挥职能作用。”金水区人大常委
会主任薛燕在谈及如何发挥人大
作用，在中原经济区郑州都市区
建设中的作用时，坚定地说出了
自己的观点。

薛燕告诉记者，今年是“十二
五”开局之年，金水区区委明确提
出建设“幸福金水”的施政纲领。
建设中原经济区，建设郑州都市
区，建设“幸福金水”，让人民生活
得更幸福，是起因更是目的。如
果说建设“幸福金水”目标的提出
是区委的精彩“破”题，那么绘就

“十二五”发展蓝图就是地方国家
权力机关的深入“解”题。

为了制定好这个规划，金水

区230多名人大代表进企业、走乡
村、到学校、入社区，广泛征求人
民群众的意见。请全省顶级专家
深入调研、科学论证、出谋划策，
撰写了5篇调研报告，为金水的科
学发展“把脉会诊”。此外，还通
过网络征询意见、人大代表论坛、

“我为金水发展建言献策”等活
动，广泛征集意见和建议。来自
人民群众提出的2300多条意见与
65条代表建议，在金水区的“十二
五”规划中，都有了深刻诠释和体
现。

“幸福金水体现在维护民权
上。”薛燕告诉记者，今年金水区
人大常委会进一步制定并完善了
人大信访工作办法、错案监督管

理办法，依法批准了关于加快金
水法治建设的决议和相关规划，
从而为人民群众依法行使民主权
利设定了“时间表”和“路线图”。

“幸福金水也体现在改善民
生上。”薛燕说，在对区政府财政
预算支出的审议中，人大要求政
府改善财政支出结构，压缩机关
运行成本，把90%以上的支出用于
改善民生；事关人民群众幸福生
活的教育、医疗、交通等问题，要
得到财政的着力倾斜。

在监督工作上，金水区人大
常委会将食品安全、社会保障、安
全生产等内容纳入常态化监督，
从而使监督工作进一步落实在民
生方面。

“立足本职，站位全局，及时
提出针对性的意见和建议，加速
助推经济繁荣，让居民感受舒适，
享受和谐。”中原区人大常委会主
任贾成义，对如何在中原经济区
郑州都市区建设中发挥人大作
用，提出了精辟见解。

贾成义说，中原区曾一度成
为郑州的老工业区，全国举足轻
重的郑州第二砂轮厂、郑州电缆
厂、郑州重工机械厂等聚集于
此。然而，随着城市发展重心的
东移和经济社会的发展演变，曾
经繁荣的中原区一度成为城市开
发建设中被遗忘的角落。

“为改变严峻的现实，大家都
在思考。”贾成义告诉记者，区人

大常委会组织全区各级人大代表
开展了专题讨论，将上千条建议、
意见分类汇总，向区委提出了关
于转变观念、深化改革的八个方
面的建议意见，作出了《关于深化
改革，扩大开放，振兴中原区工业
经济的决议》。在此基础上，中原
区委、区政府逐步清晰地确立了

“工业立区、三产兴区、教育强区”
的发展战略，着力打造宜居商贸
城区。

“经济的发展必须以人民群
众的幸福感为前提。”贾成义说，
宜居商贸城建设就是中原区委、
区政府关注民生、体察民情最好
的结合点。为了突出宜居，区人
大常委会发挥监督作用，在新上

项目上严把准入关，决不让一个
污染违规项目漏网；集中审议旧
城区棚户区旧城改造和城中村改
造征迁计划，全面论证学校、医
院、市场、银行、百货、影院、道路
交通、居民聚居区的规划设置，确
保群众生活方便、舒适、快捷。

区人大常委会创新工作方
法，加强跟踪监督，较好解决了十
多件重点、难点和棘手难缠及长
期搁置的问题。通过增强人大监
督的实效，促使代表们所关注的
城建城管、食品卫生、文化教育、
社会治安等各种建议议案落到实
处，较好实现了办结率和满意率
两个百分之百，有效地将群众的
意愿转化为政府的实际行动。

“建设中原经济区、郑州都市
区，打造宜居高端服务业新城，既
是惠济的新课题，也是发展的题
中义。人大不仅应有作为，而且
要大有作为。”惠济区人大常委会
主任禹舜，在谈到人大如何发挥
在中原经济区郑州都市区建设中
的作用时，信心满满地说。

禹舜告诉记者说，十年前，惠
济区是个典型的城郊型农业区。惠
济区委、区政府审时度势，立足区
情，确立了“打造有邙山特色的生
态经济强区”的发展战略。十年
来，区人大及其常委会相继作出
关于批准国家级生态示范区、国
家级生态区建设规划等决议，适时
将区委关于建设生态经济强区的重

大决策转化为全区人民的共同行
动，明确目标，凝聚人心。

“投入才有产出，有钱才能干
事。”禹舜说，区人大及其常委会
每年审议财政工作报告时，高度
关注生态建设投入，要求生态建
设要留足资金，投入要逐步增
加。由于有了坚强的财力保障，
邙岭水土保持项目才能顺利进
展，长 17公里宽 1100米的炎黄防
护林、防浪林才能巍然屹立。

禹舜告诉记者，建设生态经
济强区，人大代表是中坚。该区
人大常委会号召全区人大代表在
生态建设实践中争当“排头兵”。
人大领导身体力行，积极参与各
种植树活动；企业界代表捐款捐

物，支持生态建设；农村基层代
表特别是沿黄各村代表动员群
众舍小家、顾大家，腾出土地植
树造林。

“郑州都市区建设规划中，
对惠济区的定位是建设高端服
务业新城，这是对惠济区生态经
济强区战略的深化和升华。也
为惠济区发展提供了重大机遇
和广阔平台。”禹舜说，惠济区人
大及其常委会将紧紧围绕这一
中心，充分发挥好人大代表的作
用，依法行使决定、监督、任免三
项职权，与党委同心，与政府同
力，形成加快推进高端服务业新
城建设的合力，推进全区经济又
好又快开展。

“‘经济新板块、文化会客
厅、生态后花园’，这是在中原
经济区和郑州都市区建设大
局中，登封市结合实际，给自
己定下的奋斗目标。”登封市
人大常委会主任董焕德说，该
市人大常委会将立足本职，认
真履行职责，充分发挥人大作
用，把登封建设成国际文化旅
游名城。

董焕德说，早在十年前，
登封少林景区违章建筑乱搭
乱建等现象十分普遍，严重影
响了景区的形象。针对这些
情况，登封市人大常委会作出
了《关于加强少林景区环境整
治的决议》。市政府认真落实
市人大常委会决议，对少林景
区实施了大规模的环境综合
整治，景区拆迁面积达 7万平
方米，恢复了景区“深山藏古
寺 碧溪锁少林”的外貌景观。

“环境的改善不是提高旅
游经济的唯一法宝。如何在
旅游的‘吃、住、行、游、购、娱 ’
六大要素上做文章，是摆在登
封市建设国际文化旅游名城
的头等大事。”董焕德告诉记
者，历届人代会上，人大代表

提的最多的议案和建议就是
旅游业如何做成与世界级文
化旅游资源及品牌相称的、世
界一流的文化旅游产业。

董焕德说，在今年市三届
人大五次会议上，代表向大会
提出的议案建议共81件，涉及
旅游方面的就有 23 件。其中
王红伟等代表提出的《关于加
快旅游新城建设步伐的议案》
被大会列入议案；对耿松有等
代表提出的《关于在旅游新城
建设污水处理厂的建议》等建
议，督促政府部门认真研究解
决。

今年 1月 14日，市三届人
大五次会议的决议中明确要
求市政府要着眼培育战略支
撑产业，突出发展文化旅游。
按照“保护大嵩山、发展大旅
游、形成大产业”的总体思路，
保护嵩山自然文化资源，打造
国内一流的旅游服务环境，提
升 文 化 旅 游 产 业 整 体 竞 争
力。人大的决议、决定为登封
市政府的科学决策提供了法
律依据，以此也拉开了登封

“国际文化旅游名城”建设的
序幕。

“文化建设，带动新郑经
济社会悄然转型。”新郑市人大
常委会主任高林华说，建设中
原经济区郑州都市区，各地都
在扬长避短，明争暗赛。该市
人大常委会将继续依法履行职
权，保障和推动文化事业的发
展，加快领导方式转变，让文化
在传承中绽放光彩。

高林华说，推进寻根文
化，人大使命在肩。2007年 1
月，新郑市第三届人民代表大
会第一次会议确定建设“文化
新郑”发展战略，明确以文化
建设为统揽，以黄帝文化为龙
头，推进文化资源大市向文化
强市跨越。随后，市人大常委
会正式决议，助推文化产业加
快发展。

“人大的决策，推动了文
化事业特别是黄帝文化事业
的加速发展。”高林华说，打造
根亲文化，人大代表积极参
与。市人大常委会结合全市
文化强市建设，对全市旅游产
业发展、景区景点保护和经
营、文化产业发展、《文物保护
法》贯彻执行等工作进行监

督，并提出一系列意见和建
议。驻新郑各级人大代表在
省、市人代会上，围绕白居易
故里扩建、黄帝故里二期工程
建设、具茨山岩画立法保护、
古枣树移栽保护、郑韩古城遗
址保护、开展传统文化教育、
繁荣文化产业等工作提出议
案和建议，为推动新郑文化事
业的发展尽心尽力。

“要着眼未来，以只争朝
夕的进取精神，从大处着眼，
从小处着手，发展大文化产
业，发掘文化内涵，培育文化
精品。”高林华说，围绕这一思
路，一系列的文化建设正在陆
续展开。让黄帝文化走出国
门，走进海外华人圈，将黄帝
文化的影响力拓展到全世
界。面对新郑文化强市建设
的诸多举措，常委会将一如既
往依法履行职权，保障和推动
文化事业的发展并号召人大
代表参与其中，发挥自己的资
金、人才、人脉资源优势和影
响力，推动新郑文化建设，为
建设文化新郑，铸造圣地之魂
作出自己应有的贡献。
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发挥职能作用 建设幸福金水
——访金水区人大常委会主任薛燕

打造西区宜居商贸城区
——访中原区人大常委会主任贾成义

建宜居高端服务业新城
——访惠济区人大常委会主任禹舜

建设国际文化旅游名城
——访登封市人大常委会主任董焕德

文化新郑 铸造圣地之魂
——访新郑市人大常委会主任高林华
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